

Rennes, le 15 décembre 2025

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

L'École des hautes études en santé publique (EHESP) développe la simulation en santé comme modalité pédagogique auprès de ses élèves fonctionnaires



Fin novembre 2025, certains élèves directeurs et directrices d'établissements sanitaires, sociaux et médico-sociaux (D3S) et directeurs et directrices d'hôpital (DH) de l'EHESP ont participé à des ateliers de simulation en santé dans le cadre de la spécialisation en qualité gestions des risques et relation avec les usagers qui précède leur prise de poste. Ces mises en situation visent à les former à l'annonce d'une mauvaise nouvelle auprès d'un usager d'établissement ou de ses proches.

Aux côtés d'une troupe d'acteurs de la compagnie Troisième Acte et dans les locaux du Pôle de Formation des Professionnels de Santé (PFPS) du CHU de Rennes partenaire du projet, Gaëlle Chesnais, enseignante à l'EHESP et D3S ainsi que David Veillard, enseignant à l'EHESP et médecin de santé publique au CHU, ont proposé cette forme d'apprentissage innovante à un groupe d'élèves de deuxième année de ces deux filières. Six binômes d'élèves se sont succédés lors de mises en situation pratiques afin d'acquérir les principes de l'annonce avant d'y faire face dans leur exercice professionnel. Ils avaient auparavant, suivi des cours théoriques pour les sensibiliser aux recommandations de bonnes pratiques en la matière. Ces deux-jours constituent la partie pratique de l'enseignement. Dans ce type d'ateliers, les élèves peuvent être amenés à simuler

l'annonce d'une fugue, d'une chute, d'un trouble du comportement ou de situations comme une agression sexuelle voire un suicide au sein d'un service.

L'objectif pédagogique est de donner des points de repère concernant les réactions des personnes accompagnées ou des patients, de leur entourage mais aussi ses propres réactions en tant que futur directeur afin de mieux comprendre les difficultés que chacun peut ressentir lors de l'annonce. Il s'agit également de proposer une réflexion sur les bonnes pratiques en matière de préparation d'annonce de mauvaises nouvelles (en termes d'environnement, d'écoute, de perception des attentes, de modalités d'expression et de reformulation, de posture et de méthode de conduite d'entretien). Ces exercices de simulation permettent de mieux accompagner les usagers et leur famille. Ils sont proposés dans un cadre bienveillant, reposant sur l'apprentissage en équipe et par l'erreur. Les élèves peuvent s'auto-évaluer, réfléchir avec leurs pairs et débriefer directement avec leurs enseignants, formés à la simulation, afin d'améliorer leurs pratiques.

Ces mises en situation bien implantées comme méthode de formation auprès des professionnels de santé, médecins et professionnels paramédicaux, visent, via leur déploiement auprès des élèves directeurs et directrices de l'EHESP, une complémentarité dans les approches professionnelles.

Cette nouvelle modalité pédagogique a été développée dans le cadre d'un appel à manifestation d'intérêt du Centre d'appui à la pédagogie de l'EHESP.

Crédit photo : EHESP.

À propos de l'EHESP

L'École des hautes études en santé publique (EHESP) est un établissement public à caractère scientifique, culturel et professionnel (EPSCP). Grand établissement, l'EHESP est membre du réseau des écoles de service public (RESP), de France Universités et de la conférence des grandes écoles (CGE). Basée à Rennes, l'École est établissement-composante de l'Université de Rennes (Établissement public expérimental).

Véritable plateforme pour l'enseignement et la recherche en santé publique, l'EHESP est structurée selon des départements (sciences humaines et sociales / Institut du management / méthodes quantitatives en santé publique / sciences en santé environnementale) intégrés dans un projet interdisciplinaire incluant notamment des centres de recherche labellisés. L'EHESP propose les filières de formation de cadres supérieurs pour la fonction publique, des spécialités de diplôme national de master, des diplômes de mastères spécialisés, des parcours de doctorat et une offre très riche de formation tout au long de la vie.

L'EHESP accueille 1 100 élèves, étudiants ou doctorants provenant d'une cinquantaine de pays différents et plus de 5 000 stagiaires en formation continue par an. Elle fait appel à plus de 1 300 conférenciers chaque année.

Site internet : www.ehesp.fr

À propos du CHU de Rennes

Premier CHU de France à avoir été labellisé « Haute qualité des soins » par la HAS en 2021, le CHU de Rennes figure régulièrement parmi les dix premiers CHU nationaux et se classe quatrième dans les choix des internes. Avec 1 927 lits et places répartis sur quatre sites, il assure à la fois soins de proximité et missions de recours régional et interrégional. En 2024, il a accueilli près de 680 000 consultations, 160 000 hospitalisations et 138 000 passages aux urgences. Ses 10 000 professionnels s'investissent au quotidien dans les grands enjeux de santé publique et dans des prises en charge spécialisées de référence nationale, telles que la chirurgie cardiaque, la neuroradiologie ou encore les maladies rares.

Avec 13 unités et 9 plateformes mixtes de recherche, 3 fédérations hospitalo-universitaires, 10 centres de référence maladies rares et 62 centre centres de compétences, le CHU est un acteur majeur de la recherche et de l'innovation en santé. Leader national des entrepôts de données de santé grâce à la technologie eHOP, il développe et évalue en routine clinique des algorithmes d'intelligence artificielle, notamment en imagerie et en monitoring. Acteur de la transition écologique, l'établissement déploie un plan d'actions global sur l'énergie, les mobilités, les achats responsables et la réduction des déchets. Enfin, son projet #NouveauCHURennes regroupera d'ici 2029 les activités de médecine, chirurgie, obstétrique et pédiatrie sur le site de Pontchaillou pour offrir un espace de soins, de recherche, d'innovation et de formation de nouvelle génération

Site internet : www.chu-rennes.fr

CONTACTS PRESSE :

Charlotte ROCHER
Directrice de la communication-EHESP
Tél. 02 99 02 28 60 / 06 69 99 54 58
direction.communication@ehesp.fr